

者の保護に関する法律案(大森猛君外一名提出、衆法第一六号)

○赤松委員長

これより会議を開きます。内閣提出、会社の分割に伴う労働契約の承継等に関する法律案、日野市朗君外四名提出、企業組織の再編における労働者の保護に関する法律案及び大森猛君外一名提出、企業組織の再編を行う事業主に雇用される労働者の保護に関する法律案の各案を一括して議題といたします。

この際、お詫びいたします。

各案審査のため、本日、政府参考人として法務大臣官房審議官小池信行君、大蔵大臣官房審議官福田進君、労働省政務局長澤田陽太郎君及び労働省労働基準局長野寺康幸君の出席を求め、意見を聴取いたしたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○赤松委員長 御異議なしと認めます。よって、そのように決しました。

○赤松委員長

これより質疑に入ります。質疑の申し出がありますので、順次これを許します。

○棚橋委員

自由民主党の棚橋泰文でございま

す。

本日は、内閣提出の会社の分割に伴う労働契約の承継等に関する法律につきまして、幾つかの質疑をさせていただきたいと思います。

国際的な経済環境の激変の中で、大競争時代ということが言われるようになつて久しくなつてしまつました。我が国の経済環境、あるいは雇用を取り巻く環境も内外ともにいろいろな要因で大変厳しい中で、今回の会社の分割に伴う労働契約の承継等に関する法律、これは、一方で企業の機動的な再編といったものを可能にしながらも、一方で一番大事な労働者の権利を守るという観点から、今回提出されたものだと思っております。

○棚橋委員 御異議なしと認めます。

そこで、まず大前提として労働大臣にお伺いしたいのは、現在四・九%という戦後最悪の失業率も記録した中で、今後の企業再編をどういうふうにお考えであり、御認識されているか。具体的に言うと、今後こういったものがどのようになりますか。あえていき、あるいはどのような形態になつていくかということを前提にしながら、その中で労働者の雇用も含めた権利をいかに守つていくかとお考えであります。このこととが本法案の最大の主眼ではないかと思います。

そこでまず、その観點から、本法案を提出された御趣旨、それから労働大臣の御決意についてお伺いさせていただきたいと思います。

○牧野国務大臣 今、棚橋先生御指摘のとおり、産業構造の変化等に伴いまして、労働雇用関係も非常に形態として流動化いたしております。そういふ点で、私どもとしては雇用の大切さというところを十二分に認識しているわけでございまして、例えば、雇用なき繁栄というふうなことがあちこちで流布されておりますが、やはりそうあつてはならないし、雇用と経済の繁栄は一体であるべきだ、このような基本的な認識に基づきましていろいろな対応をとらせていただいているところであります。

今回、労働契約承継法案を内閣として提出いたしました御審議をお願いいたしておられます。

ただいま御審議をお願いいたしておられるところにございまして、その点について説明をお願いいたしました。

○澤田政府参考人 まず初めに、会社分割制度そのものにおきまして、会社分割の場合の権利義務の承継は合併と同様に包括承継という法的整理になつております。合併については民法第六百一十五条の規定が適用されないとする解釈が確立されておりますので、今回部分的包括承継という形で構成されております会社分割制度につきましてもこの民法六百二十五条の適用がないとすることは、法理上問題ないと考えております。

○棚橋委員 ありがとうございます。私もその点については同感でございまして、何よりもまずやはり労働者の権利、あるいは安心感というのを守らなければいけないことは、これは大前提であると思います。

ただ、企業分割がなされるにおかれでは、当然のことながら、経済環境からして企業分割をしなければどうしてもやつていけないという情勢のものですから、例えば、一番わかりやすい例で言えば、鉄道会社がバス部門も抱える。バス部門も抱える中で、バスの部門だけ分割していく。そのとき個々の労働者の方の同意を全部とるということになると、例えば、バスの運転手さんの中でも、おれは鉄道の方に残りたいという方がいらっしゃった場合には、その方はバス部門がなくなつた鉄道の方に残らざるを得ない。そうしますと、今日はその方にどういう仕事をしていただくんだ

し分割されれば当然にそちらの会社の方へ行くことがあります。一つは、承継された場合であつても合併と同様に雇用と労働条件の維持が図られること、これが原則に立ち返りますと、会社が、使用者が他の第三者に労働契約を譲渡する場合には、当然労働者の同意が必要となるわけでございます。逆に言うと、おれはこの部門に属している、この部門が分割されてよその会社になるけれども、正直言いましてそちらには行きたくない、もとのままに残りたいという労働者の気持ちがあるケースもあり得るのではないかと思います。にもかかわらず、本法案ではこれは基本的に同意を必要としないというふうにしておりますが、まずもつて、これで労働者の保護という観点から本当に十分のかなという心配の声があることは事実ではないかと思います。

そこで、その点について、なぜ同意を必要とするのか。あるいは逆に、労働者の同意をどうして必要とするところといった問題点が生じてしまうとしても必要とするところ、つまり企業分割等がうまくいかなくなり、最終的には本法案の趣旨を生かせなくなつて、むしろ企業再編が不可能になることによって全体としての雇用が失われる可能性の方が高い、そういうお考えなのか、その点について説明をお願いいたしました。

○棚橋委員 ありがとうございます。私はその点については同感でございまして、何よりもまずやはり労働者の権利、あるいは安心感というのを守らなければいけないことは、これは大前提であると思います。

ただ、企業分割がなされるにおかれでは、当然のことながら、経済環境からして企業分割をしなければどうしてもやつていけないという情勢のものですから、例えば、一番わかりやすい例で言えば、鉄道会社がバス部門も抱える。バス部門も抱える中で、バスの部門だけ分割していく。そのとき個々の労働者の方の同意を全部とるというこ

とにすると、例えば、バスの運転手さんの中でも、おれは鉄道の方に残りたいという方がいらっしゃった場合には、その方はバス部門がなくなつた鉄道の方に残らざるを得ない。そうしますと、今日はその方にどういう仕事をしていただくんだ

という議論に当然ならざるを得ないと思ひます。結局、適正な職がなければ、最終的にはむしまして余剰人員となつてしまつということであれば、これは企業側にとつても困ることでしようし、むしろ、多くの方がバス部門への移転をオーケーして

○棚橋委員 ありがとうございました。
　　契約に記載されている事項はそのまま内容としてそつくり設立会社等に承継されるということでお、御指摘の点は全く問題がないものと思つております。

の四要件という非常に限定された厳しい判例法理が確認されております。そういう一番厳しい状態においては、最後は個々の労働者が裁判を起こす

御指摘のとおり、企業組織の再編や人事労務管理の個別化に伴い、個々の労働者と使用者の間の労働条件等に関する紛争が増加していることは現実の姿でございまして、これらの紛争を簡易、迅速に処理できる体制の整備が求められているところで

ただ、とはいって、一人一人の労働者からすすみと、私はもとの、分割される前の会社に入つて、そこでの労働条件で働くことを前提に雇われたんだ、それが今回の企業分割によつて労働条件が切り下されるんじやないかという心配があるのでないかと思います。

るというお気持ちが多いんではないかというふうに考えております。

今局長から御答弁をいただいたように、その点については問題ないということでございますが、まずもつて、この法制の実現に当たって、この点を一般の方々が十分にわかるようなP.R.にも今後

的にも非常に難しいことで、これじゃ十分に労働者の権利を守れないケースも、残念ながらあります。

均等調停委員会による調停をそれぞれ行つてゐるところです。

とも当局として努めていただきたいと思いますの
で、どうぞよろしくお願ひいたします。
時間が短うござりますので、もう一問だけ最後
に、できればこれは大臣に御質問をさせていただ
きたいと思います。
今のお話のよう、会社分割制度によつて、基

た観点から裁判外の紛争解決手段を充実させていくことが非常に大事なんではないかと思います。

○棚橋委員 展的に拡充したらどうなるか、また多額の内容の相談を受けるわけですから、ワンストップサービスで対応できるよう労働基準監督署の窓口体制の整備、このようなものの検討を前向きに進めているという現状でございました。

す。具体的には、例えば年次有給休暇あるいは年金あるいは退職金、こういったものは分割されることは新会社に当然承継されるんでしょうか。その点についてお答えをお願いします。

本的に雇用あるいは労働条件、こういったものは損なわれないという話でございます。しかし、やはり会社分割をするというのには企業のまさにリスクトラに関連するものですし、例えば設備等の償却も当然なされていくんでしようが、残念ながら、今の我が国の人件費が世界的に見て非常に高い水

と会社という側面が強くなつてしまひりますので、こういつた個別の労使紛争について、裁判だけではない、むしろ裁判外で簡潔に、しかも一人一人ができる限りアクセスしやすいチャネルで紛争を処理することが必要でございます。今の紛争解決制度も大事でございますが、これをさらに

特にこれから労使紛争は、法案の審議に限定されることなく、やはりきちんと考えていかなければいけないと思いますけれども、今までのよう

計画書等に記載されました権利義務は分割会社と
ら設立会社等に包括的に承継されるものとして接
成されております。したがいまして、分割計画書
等に記載されました労働者の労働契約につきま
でも、労働者としての地位や内容を維持しま
設立会社等に承継されるということになります
このことによりまして、先生今御指摘の雇用と
労働条件の維持が図られるという仕組みになつて
おります。

準にある。その中で企業が生き残りを图ろうとする
と、当然、人件費の軽減ということを常に念頭に
置いているということを考えていかなければい
けないと思います。

こういった人件費の軽減における人員整理につ
いて、これは一番労働者にとって深刻な問題です
し、心配な問題だと思うんです。基本的には、今
までも、人員の再配置やら希望退職、あるいは新
規採用を減らしたり、場合によつてはなしにす

○牧野国務大臣　先生の御質疑は、個別的労使紛争に対してもういうような体制で対処をしようとされることは強化する必要があると思いまして、その限りで立場というのはなかなか救えないんではなかつたかと思います。

利害、これをきちんと反映させるような紛争解決手続が必要でござりますし、今、調停手続の発展、拡充というお話をございましたが、ぜひその点、迅速に、しかもできる限り充実した形で、一人一人の勤労者の気持ちがきちんとそういう手続の中で反映できるようなシステムの再構築について、努めいただきたいとお願い申し上げまして、質問を終わらせていただきます。ありがとうございます。

し、経済的、技術的あるいは組織編成上の理由による場合を除きまして解雇は自動的に不正な解雇とみなされる。あるいは、労働組合または労働者代表の企業組織再編に当たつて事前に協議をするというような規定がござります。こうした規定は、ドイツ、フランスにおきましてもほぼ同様の形になつているのが基本でございます。アメリカにおきましては、企業組織再編につきましての特段の労働者保護の規定はございません。

○河上委員 今申し上げました諸点につきまして、ぜひしっかりと取り組みいただきたいことをお願い申し上げまして、私の質問を終わります。

○青山(丘)委員 私からも若干質問をさせていたいな
だきたいと思いますが、大臣は十一時から参議院
がおありだと聞いておりますので、先に基本的な
点だけ大臣にお尋ねしておきたいと思います。
まず、今我が国経済を全般的に見ますと、国民
経済の六割のいわゆる国民消費、需要面での回復
がまだいささか弱い、したがって、景気の足取りは
は非常に厳しい状況であるという認識であろうと
思いますが、しかしながら、各種の政策効果が相當
な、一定の成果を上げてきており、あるいはアジ
ア経済が回復してきており、そういう意味では
いささか緩やかな環境でありますが、徐々に回復
の足取りは出てきておる。

さて、なおこれから我々が取り組まなければならぬ問題は、需要をどう回復していくのか、あるいはまた金融システムの面で、例えば融資の環境をどういう環境をつくっていくのか、円滑な環境をつくっていかなければいけない。そこで、問は事業活動が活発に進めていくような、そういう事業環境をつくっていくということが今我が国経済に求められている大きな課題であろうと同時に、具体的にはそれはどういう意味かといたしまして、生産性の高い分野にできるだけ企業の力を集中していかなければならない、これは当然

ことであります。同時に、生産性の低い分野はどうしても縮小されていかざるを得ないという問題が出てきます。

問題は、企業組織が柔軟に再編成できるかどうかという段階に今来ておる。私どもは、企業組織が迅速に再編成できるよう環境をつくっていく必要があります。

ことが必要であるといふことは同時に、企業の組織という場合に一番重要なことはやはり人材でございますが、働く人々の立場で、生産性の高いところへ集中的に重

編成されていく人々は新しい能力開発が求められてくるでしょうし、あるいは進んで、好んで集中していき部分があるかもしれません。しかし、問題は、現下の経済情勢が非常に厳しいということ

から考えますと、働く人々が雇用の不安がない安心感が保障できるのかということが今この委員会では課題になっているのであらうと思います。

そこで、労働省内部の研究会が議論をされ、おどると聞いております。今年二月に報告を公表されましたが、企業組織変更に伴う労働関係法制度等研究会において、会社分割について法的措置を

講ずることが適当であるという考え方になつて、られた基本的な考え方を示していただきたいと申します。

○牧野国務大臣　ただいま御指摘のとおり、会員組織等につきましても経済情勢の変化に対応して非常にいろいろな形で変更等がなされてきております。そういう意味におきまして、これと関連しまして、これと

して、雇用されている労働者の立場というのは、二分に保護されているかどうか、このことは、当該の問題点として生ずるわけでございまして、私は

もとしましては、研究会に検討をお願いして報をいたいたわけでございます。

業に属する権利義務をそのまま包括的に承継される、こういうようにいたしております。当然のことながら、それに関連する労働者につきましては、も、主たる業務部門におきましては当然承継さ

る、こういう前提に立ちまして、それではどこに

して働くことのできる保障、安心感が持てると、う保障、こういうことがなければ、企業が市場

本
境の変化に対応して迅速に対応する企業組織の再
成というものが難しいであろう。

ればいけないというこのバランスに対して、今
の法改正はどう対応してこられたのか。
○牧野国務大臣 先生おっしゃるとおりでござ
まして、それは具体内にこのよう上去削除でき
ません。

ましては、法律を尊重するの、これが何よりも大切なことだ。手続、実態面を考えますとなかなか難しいという点、その辺はもう千差万別の状況でござりますが、それは法律できちっとするとあるいは、それは法律できちっとするのか、あるいは、それは法律できちっとする

もうかと思ひます。
したがいまして、今回のこの法案におきま
して、法律的にどの点とどの点に一番問題があ
り、二つ、うまいつかず問題として付近方針を

がこの新しい点からも社会問題として大変重要な意味させていただいたわけでありまして、根底に企業経営者の社会的責任と申しますが、当然、割して新会社に行かれる方も、あるいは残られ

方についても、やはり雇用に対しては万全を期す
という企業経営者としての社会的責任といふ
は、その根底にぜひあってほしい、こういう立
場が内なるもとでござります。

もの基本的に考え方だからこそ、もしこの法律案で調停等いろいろな問題が出まいったときには、先生おつしやるよう、企の存続性というのも考えなきやなりません。

やはり根底に、労働者の方々が安心してどちらで働きつつ働くことができるよう、いろいろ労働省の助成措置も念頭に置きながら、適切な方針をたてようとしている。そこで、労働省の助成措置は、労働者の方々が安心してどちらで働きつつ働くことができるよう、いろいろ

○青山(丘)委員 大臣の御答弁で、労働契約書
法案は、円滑な会社分割の必要性にこたえつ
うように考えております。

労働者保護を図つてはいるんだといふことで、私はござ
り確認をいたしましたが、そうすれば、商法の改
がなされば、それで労働契約承継法案は、ま
でといいますか、労働者にとってそれほど影響

はないのかという点であります、労働者にとってどんな影響が出てくるか、うふうに考えておられるのでしょうか。

○澤田政府参考人 労働契約承継法案は、商法改正案と一体のものとして国会にお出しをしております。具体的には、商法改正案の附則五条において、ちよつと読みますが、この法律、いわば商法改正であります、それに基づく「会社の分割に伴う労働契約の承継に関する労働者の保護に関しては、別に法律で定める。」と

いう規定を商法附則で置きました、そこで言う「別に法律で定める。」というものが私どもの承継法案とすることになります。したがいまして、両々相まって一つの完成した形になるという構成になつております。

したがいまして、商法改正案のみが仮に成立したという場合を考えますと、先ほど大臣から答弁もありましたように、企業が分割計画書等で記載した範囲で、有無を言わざる承継される労働者の範囲と、いうものが商法の方で明確になります。その場合に、本当にそれでいいのかという観点から、二つの類型の労働者につきましては異議申し立てを認めて、その意思を反映した措置をとるということをこの労働契約承継法の方で規定しておりますので、そこがそつくりなくなつてしまふということ、労働者にとって大変な影響が出る、こういうふうに考えております。

○青山(丘)委員 時間ですので、最後に一点だけ。労働契約承継法案の内容についてございまが、承継される営業に主として従事する労働者、それから承継される営業に従事する労働者の基準といふものが、わかりやすいものにならないといけないと思うのです。これは労使ともにわかりやすい基準でなければならぬと思いますが、この基準をどのように考えておられますか。

○澤田政府参考人 承継される営業に主として従事する、従として従事する労働者の基準であります、労働省令で明定することにしておりますが、労働省令で明定することにしております

が、現在私どもが考えておりますことは、一点は、分割計画書等の作成時点で当該労働者が承継されるのであるのか。

している業務が承継される営業との関係で何かといた点、二点目は、分割計画書を作成する時点ではなくて、それ以前の一定期間におきまして分割された営業との関係で当該労働者がどういう業務についていたか、その他今後詰めようと思ひます。

が、基本的にはこの二点を勘案して基準をつくつていただきたいと思っております。

また、省令で定めた基準の適用につきましては、さらに労働大臣が定める指針におきまして具体的な判断の方法等をお示しして、その明確化を図つてまいりたいと思います。

先生御指摘のように、この基準につきましては、労使ともにわかりやすいものとして定められなければならぬと思っておりますので、そうし

た点で努力をしていきたいと思っております。

○青山(丘)委員 質問を終りますが、事業環境が厳しくなくとも、まして現下のような厳しい経済情勢の中で、企業の分割の問題はこれから非常に重要であります。これまでの権利がどう保障されしていくのか、ということは、働く人々にとって非常に重要な問題でございます。問題は、その企業が会社組織を社会情勢の中で適切に対応、順応できるような再編成の取り組みと労働者の保護が非常に難しいかもしませんけれども、この基準をきちっと保障していくくというようなバランスは

まさしく、今、我々政治がとにかく全身全霊を込めてやらなければいかぬのは、こういった雇用の状況を何とか改善していくことに最大限のエネルギーを費さなければいかぬ、そういう状況に陥っているのだろうと思うのです。まして、新卒者の就職も、極めて厳しい状況がずっと一貫して続いている。そういう状況も含めて見たときに、今回の労働契約承継法、やはりさまざまな問題があるという観点から私は質問をさせていただきます。

まず、今回の政府提出の承継法が出てきた背景は、前回本会議で我々の中桐委員が質問をさせていただきましたけれども、九七年の純粹持株会社の解禁といったことを皮切りに、金融持株会社の解禁、産業活力再生特別措置法の制定、あるいは金融再生法の制定、株式交換に関する商法の改正、民事再生法などの企業再編の法制の一連の制定がされてきました。この数年間の中では、さまざまな新しい企業再編ができるような改革、ある面で言うと法改正をしてきたわけであります。しかしながら、企業組織の再編を実施していくけば、そこに働く人たち、組織には当然人

○赤松委員長 休憩前に引き続き会議を開きます。

質疑を続行いたします。城島正光君。

○城島委員 民主党的城島でございます。

今回政府が出されました、会社分割に限定をされておりますけれども、労働契約承継法について質問をさせていただきます。

先ほどのニュースでも出ておりましたけれども、雇用情勢が極めて悪い状況が続いている。失業率四・九%、完全失業者数が三百四十九万人、なかなかずく、その中でも男性の失業率が五%に乗つて五・二%である。これは最悪の雇用情勢になつてゐる。三百四十九万人というのも過去最高の失業者という状況の中に今、我々日本があるという点は極めて大事なポイントだろうというふうに思います。

まさしく、今、我々政治がとにかく全身全霊を込めてやらなければいかぬのは、こういった雇用の状況を何とか改善していくことに最大限のエネルギーを費さなければいかぬ、そういう状況に陥っているのだろうと思うのです。まして、新卒者の就職も、極めて厳しい状況がずっと一貫して続いている。そういう状況も含めて見たときに、今回の労働契約承継法、やはりさまざまな問題があるという観点から私は質問をさせていただきます。

まず、今回の政府提出の承継法が出てきた背景は、前回本会議で我々の中桐委員が質問をさせていただきましたけれども、九七年の純粹持株会社の解禁といったことを皮切りに、金融持株会社の解禁、産業活力再生特別措置法の制定、あるいは金融再生法の制定、株式交換に関する商法の改正、民事再生法などの企業再編の法制の一連の制定がされてきました。この数年間の中では、さまざまな新しい企業再編ができるような改革、ある面で言うと法改正をしてきたわけであります。しかしながら、企業組織の再編を実施していくければならないことだ、私自身はそう思つてゐるわけです。

がついていくわけですから、働く人たちの雇用とあるいは労働条件といつたものに対する極めて大きな影響があるということは当然であるわけなので、その辺の、労働条件や雇用に対する配慮というものが一方でどうしても必要ではないか。

今までの法案の中では、そうした雇用情勢も見えて、雇用不安とか労働条件の低下等に対する不安感に対しても適切にこたえる内容になつていないのではないかということで、特に、産業活力再生特別措置法案とかあるいは民事再生法案の衆参両院の委員会審議において、企業組織の再編に伴う労働関係上の問題への対応といふことについて、法的措置も含め検討を行うという附帯決議がされたわけであります。

そういうことを受けて恐らく今回のこういった内容になつているというふうに思われますが、少なくとも、産業活力再生特別措置法案などの論議のときも、中心的には営業譲渡の問題がいろいろある、あるいは、これだけ大きな法案を出すということであれば、そこで働く人たちや労働組合との事前の協議というのがどうしても必要ではないかという論議が随分されたわけであります。そうしたことの踏まえた上で附帯決議だったというふうに私は思つてゐるわけであります。

まず最初に大臣、この間の経緯等についての御見解、さらには、法的措置が必要だ、そういう附帯決議が付されたことについて、法的措置の必要性についてもう一度お尋ねをしたいといふうに思ひます。

○牧野国務大臣 御指摘のとおり、今企業関係は、企業の発展のために、分割方式も含めていろいろな方策を検討し実行に移しつつあることは御指摘のとおりであります。そしてそれが被雇用者の皆さんに雇用不安を与えているということも事実でございます。したがいまして、私どもとしては、全体として労働者の労働条件等をどうやって守るかということは当然根底にあって検討しなければならないことだ、私自身はそう思つてゐるわけです。

○赤松委員長 午後零時三十分より再開することとし、この際、休憩いたします。

午前十時五十一分休憩

午後零時三十一分開議

この問題は労働省内部でいろいろ審議されてきたわけですが、私として、実は具体的な問題として大阪のあの信金問題、あの営業譲渡のあり方、特殊なケースだろうと思いますが、あれで労働者が十二分に保護されているかどうかという点を考えますと、相当審議して改正、改革ということを労働省としては考えなければならない。しかし、今当面の措置として、商法の一部改正を行いまして、分割という一つの企業経営の形態の変化に、どう処理すれば私どもとしては最小限、労働者の皆さんとの立場を保護できるか、こういうことで実は審議をさせていただいた次第であります。

渡を含めて課題がある、それは検討したい、こういう趣旨の発言と受けとめていいのですか。
○牧野国務大臣 きょう午前中も御質疑ございまして、申し上げたのですが、営業譲渡に対する一応の法的な措置というのは、最高裁の判例等も含めまして幅広く一つの方向が出ておるわけであります。

私どもとしては、先ほど申しましたとおり、講
向を出さなきやならないと思いますが、現行の法
体系で一応の救済的な措置というのは法的には確
保されている、こういうように実は認識いたして
おりまして、そういう点も片方でにらみながら、
分割という特殊なやり方に対し労働者の立場の
保護というものをどう確立するか、こういうこと
でござります。

○城島委員 今分けておっしゃいましたけれど
も、確かに形式的には合併だ、営業譲渡だ、ある
いは分割だ。それは、形式上、組織上、そういう
分類はあるかもしれません、組織には、当たり
前のことですけれども、そこで働く人がいるわけ
です。働くサイドからすると、その形式の違いと
いうのは、基本的にはほとんど差はない、関係な

論議しなければならないなどという気持ちも私自身は有しております。

今早急にどうするか、これにつきましては、結構が簡単に出てくると、いうようなことは違うわけでありまして、今回の法案審議の中でも、労働局長を中心とする調整制度の拡大的な諸般の措置について、ささらに大きな問題として審議させていただい

て、合併等すべてのそれらに対処できる何らかの方法がないかということは検討させていただき、またその節には先生方から貴重な御意見を賜らなければならぬな、こう考えております。

○城島委員 確認ですけれども、今大臣は、今回のものはかなりある面では緊急避難的に分割ということに集中して検討した、中長期的には営業譲り

いすれにしても、別の会社へ行くがあるいは残るかということにおいては、まさしく営業の移転といふ範囲でとらえると、それはそれぞれの分類ではないわけですから、そういう点でいうと、今回この法案の分割に限定するということについて見ると、分割と営業譲渡は、働く方からすると組織についていくわけですから、基本的には変わらないわけですね。

しかも、今一応法的にもというふうにお答えになりましたし、午前中もそういう答弁がありました。ただ、今も大臣自身もお触れになりましたが、その他、産業活力再生特別措置法のときもありましたけれども、現実的にはさまざまな営業譲渡の中いろいろな種類の労使のトラブル、ある

改正という形でやる以上は、我々として、この分割が行われた場合に、そこに勤務している労働者の立場はどうなるかいろいろ検討した結果、実際は二つの問題点、これらがクリアされても、将来にわたってそれでその企業が永続するかどうかということは、これは経済実態の問題であつて、今私どもはそれを念頭に置いて云々することはなかなか難しい。

しかし、入り口として、一応分割の場合は、労働者も主たる営業に關係する部分については当然承継されるという前提に立つて考えるわけでございまして、そこのボーダーラインで、こういう場合は困るなどという点を、二つの点を中心にして、この辺の労働者の立場をどうやって保護させてい

れた研究会がありますね。今回の法案の母体となつた研究会報告、これはどういふメンバーで、一体何回ぐらいの会合が開かれて、主な論点はどういう論点だったか。この三点について御報告いただけますか。

○長勢政務次官 研究会は、四回開催をされております。

参考者は、大学の教授クラス六名の方々にお願いしておりまして、労使からの意見聴取あるいは裁判例、諸外国の法制度、その他専門的な見地から必要な議論をいただいたところでございます。

○城島委員 大臣がお触れになつた、いろいろ大変千差万別で難しいということの割には、四回と、いうのは、率直な印象からすると、極めて数が少

いは従業員の解雇問題を含めて、かなり多いわけですね。そして、ますますそれはふえてきていい。ですから、この現実の実態を見ると、今まで完備しているのだと、あるいは十分だというようなことは基本的にあり得ない。

そういうことも含めて見ると、働くサイドからすると、営業の移転ということにおいては基本的には同じであり、そしてまた現実この営業譲渡という形でのさまざまな労働上の、雇用上の問題が頻発しているということからしても、これは当然のことながら営業譲渡についてもさらに何らかの法整備が現状を見ると必須ではないかというふうに思っているわけなので、もう一度、その点について大臣のお考えを承りたいと思います。

○牧野国務大臣 法形式には合併とか営業譲渡あるいは分割という形態をとるわけですが、現実の実態を見ますと、これは今後発展するであろうと目されるものもあるし、ここは縮小均衡といふ考え方もあるでしようし、業種、業態によつて千差万別の状況にございます。したがつて、画一的に法律として義務という形で果たしてとらえ切ることができるかどうか。私どもとしては、さらにも検討を続けていただきたいというのがただいまのスタンスでござります。

ただくか、こういうことで成案を得て御審議いた
トータルの問題として、これは今後ともぜひ論
議を尽くさせていただきたいし、国会で一つのこ
ういう方向という、千差万別ですよ、なかなかそ
の結論を得るのは難しいと思いますが、そういう
ことが出ればそれにこしたことはないと思つてお
りますが、今の状態におきまして、私どもとして
は、千差万別であり、そう簡単に結論が出るもの
でない、分割について差し当たりどこに問題点が
あるか、その点を取り上げて実は保護措置をとら
せていただいた、こういうことでござります。
○城島委員 形態は、形態というよりはいろいろ
な形式といいましょうか、とり方というのとは千差
万別だ。それは、その企業の実態とか業種によつ
ていろいろありますから、おっしゃるとおりだと
思いますけれども、今言つたように、いずれにし
ても営業を移転するということにおいては変わりり
ないわけでありますから、営業移転ということの
中で法体系の網をかけるということはまさしく可
能だと私は思うのですね。恐らくEJU指令なんか
も、考え方としてはそういう考え方方に立つてある
のじやないかと思うのです。
そうすると、この法案が出てくる中で、最初に

第一類第十一号 勞動委員會議錄第十号 平成十二年四月二十八日

まとめたのではないかなという感じが、回数だけで判断するのはあれかと思いますが、少なくともこれだけの今までの附帯決議の背景を考えると、ちょっと短期間過ぎる、回数が少ないのじやないかという印象を持たざるを得ないのですね。やはりこれだけ経済のグローバル化が進む中で、まさしく企業経営が大変だと思いませんが、その方向は、最初触れたように、さまざまな組織の再編を含めて、ある面ではどんどん時代の変化に合わせながらその法整備が進んでいく。それに対しても、働く人たちに同様の観点からそれに対応するのだけれども、こうした企業組織はどんどん再編していくといふ変化に対し、少なくとも雇用不安とか労働条件低下がないような法整備をしていく、そういう時代の変化に合わせていくということにおいて見ると、やはりこれは流れとして、働くサイドに対する法整備が極めて、ある面で言うとスピードが遅いまたは不備な点が多いというような感覚を免れないのですね。

ですから、今回のこの報告書も相当精力的に検討されたかもしませんが、この報告書の中で、今論議をしております例えば営業譲渡の問題についても、全く同様な分野の研究者からは、今回の最終的な研究会の結論、法的な営業譲渡についての立法措置ということについては不要であるという結論に対しては厳しい批判の声も出ていることも御承知だというふうに思うわけですね。

先ほども触れましたけれども、営業譲渡の実態というのは千差万別と、営業譲渡だけではないですけれども、大臣そうおっしゃいますが、今の状況の中で言ふと、現実的にはさまざまなもの問題、大臣触れられました以外にもいっぱいいろいろな種類の営業譲渡に伴う問題が起きているということに對して、十分検討されたかもしませんが、同じ様の分野の学者を含めてそうした批判があると

いうことについては、どのような御見解をお持ちでしようか。

○澤田政府参考人 研究会におきましては、先生御指摘のよう、極めて短期間に精力的な検討を行いました。とりわけ、御参考いただいたお専門家が労働法、商法、経営学等々の本当の専門家でございまして、そのベースに立つて濃密な議論を行いました。営業譲渡にかかります判例なども非常に幅広くかつ深くサーベイをいたした結果、研究会としての結論をおまとめいただいたということをございまして、一部の批判があるといふことは私ども承知しておりますが、逆に、非常に妥当な報告であるという御意見もまたございまして、そのところは、私どもも、十分な御議論を行ひました上での結論であるといふうに確信をいたしております。

○城島委員 そうすると、先ほどちょっとと触れましたけれども、どちらかというと、ヨーロッパにおけるこうした労働者保護という法的な措置といふのはかなり古くから検討が進んでいる、こういふふうに言われておりますけれども、一九七七年に既に企業組織の移転に伴う労働者保護に関するEU指令というのが策定され、各国においても労働者保護法制が整備されてきているということだと思います。

それでは、こういうEU指令では、立法の対象、今言つたような分割とか営業譲渡とかということになりますが、その対象は一体どういうふうになつてゐるのか。今局長が答弁されましたけれども、分割で十分とはおつしやらなかつたかもしませんが、営業譲渡については立法措置が必要だというのを妥当だというふうにおつしやいましただけれども、この辺は少なくとも欧州においてはいかがでしようか。

○澤田政府参考人 EU指令の適用範囲、対象についてでございますが、その要点を申しますと、企業、事業の全部または一部の移転または合併という形になっておりまして、先生御指摘のようになりますが、日本で言うところの営

○城島委員 我々もそういうふうに理解していくま
して、少なくともEU指令の中では、そういうふ
うに営業の移転という全体をとらえた中で法整備
は現実的にやはりそういう取り組みをしていくヨー
ロッパがあるわけありますから、我が国において
も全く環境的には、経済状況さらに企業が置か
れている状況においては基本的には差があるわけ
ではありませんし、そういう点からいと、先ほど
申し上げましたように、企業組織の時代に合わ
せた変化と同じように、企業組織の再編が行われ
るに伴って、そこで働く人たちの働く環境とい
うものもきちっと、ある部分は法的な整備をしてい
く、そのタイムラグがないよう積極的に、労働
省として働く者のサイドに立つて法整備をしてい
くということが最低限必要だというよう僕は思
うわけでありまして、特に営業譲渡については、
現状から見たときに極めて強い問題意識を持つて
いる。分割だけではなくて、法整備として、営業
譲渡も含めた組織の再編に伴うトータルの法体系
がどうしても必要だと、ということを強く申し上げた
いというふうに思います。

うに思うわけでありまして、これが今回欠落しているということも極めて残念であるし、ここはまた強い問題意識を持たざるを得ないというふうに思います。

そのために、まず、労使協議制、特に法案の背景からすると、民間企業における労使協議制の普及状況について一体今どういうふうに把握されているのか。また、私は、労使協議制が労使の意思疎通あるいはその企業としての組織の活性化というためには極めて重要な役割を果たしているというふうに思っておりますが、そうした点についての御見解を承りたいと思います。

○澤田政府参考人 私の方からは、民間企業におきます労使協議制の普及状況について御説明いたします。

私ども労働省では、労使コミュニケーション調査というものを何年か置きにやっていまして、最新のものが平成六年でございます。これによりますと、常用労働者を五十人以上雇用する民間事業所におきまして労使協議制は五五・七%の普及割合ということになつております。平成に入りましたてほぼ横ばい状況が続いております。

○長勢政務次官 我が国の中労使関係におきまして、労使協議制は、労使自治の立場に立つて、労使間の情報共有、意思疎通、合意形成を行うための手段となつております。御指摘のとおり、労使間のコミュニケーションを高め、企業運営の円滑化と労使関係の円滑化、安定化に重要な役割を果たしております、「このように認識をいたしております。

○城島委員 そういうことも含めて見ると、先ほどお尋ねしました労働関係法制等研究会、この報告書を見ると、労使協議、特に事前協議について何らかの検討をしたような形跡がちょっと見当たらないんですね。この研究会では労使の事前協議について議論されたんでしようか。

○長勢政務次官 分割あるいは合併、営業譲渡等についての労働契約関係の現状等々については十分な議論をされたと聞いておりますが、労使協議

についての議論は特になかつたように伺つております。

○城島委員 やはり、先ほど言つたように、一連の経過からすると、労使協議、事前の労使協議といふことは当然検討されなければいけなかつたんじゃないかなというふうに思います。今回の研究会の中でのこの点についての検討がされなかつたというのは極めて残念であるし、問題だなというふうに思はざるを得ません。

やはりあれだけ、特に再生法のときにはこれでは本当にリストラは、極端に言つて勝手であります。なんじやないかといふ不安感が横溢したわけでありまして、そのためにも、少なくともきちっと今政務次官がおつしやつたように、労使協議の方、労使協議のある面で果たしている役割といふのは大きいわけですから、そうした観点からしても、労使協議制を活用した事前の協議というの私は不可欠だというふうに思いますね。

の協議を規定している労働法が幾つかありますけれども、例えば三六協定なんかもそうですけれども、考えてみますと、そういうことと比較しても、自分が働く企業とか組織がこれだけ大きくて編になつていくというのは、これはまさるのも当然ないというが、場合によつてはそれと比べ物にならないぐらい大きな変化でありますから、それが少くとも事前にきちっと、そういうことについてどの対象、どういう範囲を論議するかといふのはあります、少なくとも労働条件とか雇用の物すごく大きな影響を与える、場合によつては部分の人生にも影響を与えることですから、それなりに事前協議をきちっと義務づけるということがあつても全くおかしくはないと思うんですけども、その点は本当にどうでしようか。

○長勢政務次官 今回の労働契約承認法におきまして、我々としては、主たる業務に従事している人たちは自動的に承認されるということを含めて、労働者の身分について不安のないようにすという観點から御提案申し上げている次第でござ

います。この法の運用において、労使においていろいろなことも実態として起こるというか、またいろいろなことを尋ねるうと思つております。

そういうこともあり得なかつた。けれども、法制度としてはこの体制で法に欠けるところはない、このように思つて提案させていただいておる次第でござります。

○城島委員 要するに、特に働くサイドの立場に立つて、政府というか、労働大臣であり労働省にそういう面で僕は期待しているわけですからそれどころか、企業組織の再編に伴つて、そこに付随して当

然人が移動していくといったときに、人材、そして働く人というところに光を当てて見たとき、今の政務次官の答弁では、なるほどなという共感的理解をするにはちょっと距離があるな。

これだけのものになりますと、やはり人生をかける場面が出てくるわけですね。そうすると、本当の意味で自立した組織人、自立した企業人、自立した勤労者という観点からしても、きちっとやはりそういうものに対して正確な理解をして、積

極的に転換するならするというようなことの判断力を、個人である、あるいはそれが集まつた労働組合という組織であれ、していくというのは、一般的な社会の中において、しかも大人の社会ですから至極当然なことじやないか。特段そのことによつて何かハードルを高くするというようなことはなくして、そういう社会のあり方ということを望ましいんじやないかというふうに私は思つてゐるんですね。望ましい社会のあり方であり、企業経営のあり方でありといふいう観点からしても、やはりこういったことが完備する、あるいは社会のやり方として制度化している社会というのが、より意味で成熟化した社会だというふうに私は思うですね。

ですから、そこに働く人たちのことも考えたときに、やはりどう見ても事前協議というのは、人として扱う、変な表現ですけれども、そういう信頼をして見たときに当然ではないかといふふうに私は思うんですけども、さらにどうでしょか。

○長勢政務次官 労使間において意思疎通等が十分に行われるということは極めて大事なことでござりますし、望ましいことでござります。また、

実態としてもそういう労使関係が存在をしておるということは、先ほど労政局長からも答弁申し上げたとおりでございまます。

ただ、労使協議は、当然のことながら、労使自治に基づいていろいろな事項についていろいろな態様で行われ、それもそれぞれ個々の労使間の信頼関係に基づいて行われているのが実態でございま

まことに、そういうことは企業組織の再編に当たりますし、でもいろいろな場面で行われるということは当然でありますし、また望ましいことかもしれません。

一律に法律で義務づけるといったようなことは、かがなものなのであらうかという趣旨で先ほど述べたとおりであります。答弁申し上げたところでござります。

○城島委員 理想的かつ望ましいことでなければ、例えは、分割だ営業譲渡だという決断をしようとする者は、計画しようという経営者が、みずから、そこで働いてくれている従業員に対して、この法律があるうがなからうがまちつと説明する、本来はそういうものだと私も思います。あつてもなくとも、やはりそれが経営者として普通の姿だと思いますね。ですから、望ましい、こういうのがなくともそういう事前協議がされている、また恐らく一般的に多くのところにされているんだと思います。

しかしながら、これだけこうした法案が次々と来ている中で、先ほど申し上げたように、残念ながらいろいろなところでいろいろな問題が生じているということからすると、規定しなくとも全く通にかなり広範囲に事前協議しているところはいとしても、そうじやないところはいっぱいある

また、こゝにしたがつたことは、ふえてくることも考へられるわけですから、今やつてゐるところは、仮にこれを法規制しても全

然問題なく今までどおりやればいいわけですが、どうも、私は、今普通に事前協議制をやっているところについては何ら問題ないわけですから、法的立場からいっては、このままマイナス評価で済んでしまうところです。そこで、もう一つの立場から見て、どうも、私は、今普通に事前協議制をやっているところについては何ら問題ないわけですから、法的立場からいっては、このままマイナス評価で済んでしまうところです。

にやつてもそういうところに半端な力はない。然るの影響はない。どちらかというと、そうじゃない経営者に対する対処を含めて、日本社会全体にとってはプラスのことしかないと、いうふうに思ひます。いかがでしょうか。

○長勢政務次官 労使関係のありようとしての先生の御意見はそのとおりだと思いますし、ぜひもういう方向で労使間の意思疎通が行われ、円満安定的な労使関係が維持されていくべきものと思つております。

練り返して申し上げますけれども、それを法
上一律に義務づけるということになりますと、
使協議のあり方そのもの、いろいろな形態もあ
りますし、また団体交渉等との関係、いろいろな
もありますので、これを一律に立法化するとい
ことはいかがなものであろうか、このように思
ておりますところであります。

○城島委員 そうしますと、これも先ほどお尋
ねした、企業組織の再編における法整備の中で、
EU指令においては労使協議制というのはどうい
規定になつてあるんでしょうか。

○澤田政府参考人 EU指令の中におきま
は、先ほど申し上げましたが、営業譲渡を含む一
業、事業の移転をする場合であつて、労働者に
する措置をとることを企図する場合につきまして
は、自分が雇用する労働者の代表者に対して協
を行ふものとするという定めがあります。しか
しまして、EU諸国におきましては、企業組織
編時ににおいて労働条件の変更等が行われる場合

は労使協議を行うことが各国の法令でほぼ標準的に定められていると思います。

それはなぜかと云ふことを一言御説明させていただきますが、そうしたEU諸国での法制の背景には、一つは、EU諸国では少數組合については使用者に対して団交応諾義務が課されていない国がある。日本の場合には、多數組合であれ少數組合であれ、労働条件に関する使用者は団交応諾義務がありますが、そこが若干違う国がある。それから、個別企業におきましては、団体交渉ではなくて労使協議によることが一般的である国がかなりあるというような背景があろうかと思います。

○城島委員 背景の違いというのは私も理解しているつもりであります。それでも、一般的には、今おっしゃったように基本的な姿勢としては、EUの共通の指令として、法体系の前提として労使協議制という位置づけられているということは極めて重要なことだというふうに思つわけでありまして、国際的に見ても特にこういうEU指令というのは影響が大きいわけでありますので、私は、この問題についても、労使協議制、事前の労使協議制というものを何としてもやはり規定すべきだということを強く申し上げておきたいというふうに思います。

時間がありませんので、次に移させていただきます。

分割するとき、この法案によると、承継される営業に主として従事していた労働者、これが設立会社で同様の業務を行うときには本人同意というものは不要だということになつておりますが、改めてお尋ねしますが、どういう理由で民法六百二十五条で保障されている本人同意権を消してまでこの法案になつたのか、その根拠をお尋ねしたいと思います。

○牧野国務大臣 承継される営業に主として従事する者が本人の同意なく承継されることとしたのは、会社分割は合併と同様に包括承継である、こういうことでございまして、これらの労働者の皆

さんについては合併と同様に雇用及び労働条件の維持が図られるということと、一番目に、承継後もほとんどの場合に分割以前についていた職務と同じ職務に引き続きつかれる、このように想定されていますが、このようないいふうに想定されることは、このような情勢から、実質的な不利益はないのではないか。また、円滑、容易な会社分離の必要性が要請されている今の事情をかんがみますと、労働者の同意を前提とせず、当然承継として差し支えない、このように考えてしかるべきだ、こう考えております。

〔委員長退席、鍵田委員長代理着席〕

○城島委員 率直に言つて、最初のころの大臣答弁とここはちよつと矛盾しているところがあると私は思うんですね。特に労働条件について、保障されるというふうにおっしゃいましたけれども、それはそう願つていますし、多くのところではそれがそもそもしません。でも、先ほど大臣おっしゃつたいろいろなケースがあるんだという中では、今構あるわけですし、しかも、どの段階で、あるいはどれぐらいの期間そういう不利益変更にならなかることなどが大臣がおっしゃつたように言い切られるのかどうかということにおいて、これは一人きつとやはり判断を求めておかしくな

いことだと思うんですね。

瞬間に、例えば一ヶ月とか半年とか、まあせいぜい一年後ぐらいまではそういう大臣がおっしゃつたようなことは保障されるかもしれないけれども、どう見ても将来的にはそうじやないんじゃないかと思われるケースも当然出てくるし、起つていているわけですね。ですから、そういうことも労働条件のところについてはやはり不安感が出でてくるケースというのもいっぱいあるケースの中ではある。

署あるいは分野を体験していくというのが、少なくとも大手の企業の中ではそういうローテーションを組まれているところも結構あるわけですね。そうしますと、たまたまじゃありませんが、一年前から今度分割しようと思う分野に来ていたとい

うような人で、本来は自分はもうちょっと違う分野でのプロになつていこうと思つている人がいるかもしれません。その辺、営業に主として従事している者と云ふときに、どうそれを認定するかという論議にもかかわってきますけれども、そうしたこれまでいろいろなケースを考えられる。

ですから、大臣おっしゃるようには、一括して、そのことも含めて不利益にならないというようなことについては、それこそ同意しかねるなどいうふうに思います。

○牧野国務大臣 合併は一緒になるわけですし、分割は分かれるということになりますが、その根底に、非常に常識的な言い方をしますと、包括的に承継される、こう申しますか、中身は一緒にあります。だから、こうしたことから見ますと、確かに先ほど申しましたように個々の企業、個々の業種、あるいはその仕事のやり方等で千差万別でありますか、基本的にところは包括的に承継されるということで、まずは基本をきつとしておくのがいいのではないか、それが普通なのではないかなど。

そうしながらも、では労働組合はどうするんだけ、事前に聞くのか後から聞くのか、あるいは適当な時期に、一定期間前に通知したり、相談して行うのか、いろいろありますが、基本にある包括的承継される、これは極めて正しい認識だ。それを中心にしていろいろな問題が発生するわけ

と、その場合に一人一人の労働者に同意を求めるということとは、本質的に合併あるいは分割に対する認識が違う、私はこう考えます。

○城島委員 そうすると、少なくとも、労働組合とか従業員代表との事前の協議もこの法案でいけば義務づけられていない。

今言つたように、いろいろな日本の今までのローテーションのあり方も含めて見ると、営業に主として従事している者と云ふことをどう規定しているかによりますが、そういう人たちが包括承継で、それはいいとして、しかし、民法六百二十条で保障されている同意を求める、逆に言うと、いわゆる不同意権を剥奪される、それをなくす。少なくとも組織や労働組合との事前の協議も規定されていない。まして、今度は、本人がひょっとしたら希望しないかもしれないにもかかわらず、営業に主として従事しているからということで移行してしまう、転籍が自動的に決まり、本人に対する同意を求める必要はない。

これだと相当厳し過ぎるんじゃないですか。組織に対するの事前の協議もなければ、本人に対してもいいかどうかの同意権もない。組織の再編、あるいは、先ほど二点目の理由でおっしゃいましたけれども、できるだけ分割をスムーズに、容易に移行したいというところのウエートが一〇〇%に近いというふうにしか受け取れないですけれども。

○澤田政府参考人 いろいろ御質問ございまし

たが、一点申し上げたいことがございまして、民法六百一十五条规定第一項で、労働契約が譲渡される場合に、譲り受け人、譲り渡し人の間の契約だけではなくて本人の同意が必要というのには、これは

営業譲渡が特定承継の積み重ねであるという法的性格にリンクしております。

今回、会社分割制度は、合併と同じように法的

性格が包括承継である、ということでございま

すけれども、したがつてということで、本人の不

同意権まで消すということはないんじゃないです

いという解釈が確立しておる、これを企業分割の

か。

場合にも同様に使つて法理上問題がない、法律の構成の面でこういう仕組みにそもそも会社分割制度がなつておるという点がかなりございまして、実質的に不利益がないということが唯一の理由ではないということを御理解いただきたいと思います。

○城島委員 いや、ですから、僕はさつきから再三基本論に立ち返るわけですね。

それはそのとおりだと思うのですよ、今の法体系。だけれども、本当にそれでいいのですかといふことを最初に申し上げたわけですね。労働省で

あり、働く労働者のところに光を当てたときに、そういう法体系だからこれでいいんだといふことではないんじやないか。

確かに法体系は今そうかもしれないけれども、今、そこにメスを入れていくときに少なくとも来ているのではないか。合併のときはそうだ、分割もしたがつてそういう法的な形式ではそうだ、それはそのとおりだと思いますよ。だけれども、そこを超えて、時代の変化の中でこれだけ組織再編が進もうとしているときだから、一方で、それに歩調を合わせて労働の法体系も変えていく、メスを入れていくところは入れていくということをすべき点の一つがここにあるのではないかという観点で私は申し上げております。

○澤田政府参考人 今回提出しております労働契約承継法案は、再々申し上げておりますが、商法改正と一体のものでございまして、法的構成を整合的に図るということが当然の前提であると思ひます。

今委員御指摘のいろいろな課題、論点等は、私も否定はいたしません。しかしながら、今回は、商法改正案と一体となつてということでございまして、企業分割というものに本承継法案の土俵を限定し、かつ、先生御批判のあるような今の中括承継、部分的包括承継という仕組みでの措置ということを逸脱するわけにはいかない、まさにそれが商法改正と一体となつた承継法案というところの基本でございますので、御指摘の御議論が

あるとすれば、本法案の中で結論を得るということはなくて、別途議論を重ねていく課題ではないか、こう思つております。

○城島委員 いや、商法改正とセットというのもわかりますが、これもまた先ほどの論議に立ち返るようありますけれども、最初大臣に御質問し

たような、もう繰り返しませんが、こういう一連の幾つかの法案審議の中で、これだけ組織再編が進んでいくとすれば、雇用の問題とかあるいは労働条件に対して、働くサイドからすると大きな不安感が出てくるのではないか。したがつて、法的

な対応ということも今後検討すべきじゃないかと

いう流れが、一つ底流にあるわけですね。

今回の商法改正というのは、ある面では、よく言われるように組織再編の集大成として出てきて

いるわけですから、私から見ると、本来でなければ、その基本的な流れに対してもうしていくかと

いうのが一つあって、さらに、その中の一つとして、この商法改正に対するかというのではなく、その一つでありますけれども、全体の雇用不

安とか労働条件の問題に対して労働者保護をどう

するかという、もともとのことが本来は求められ

ているのではないかなどといふに思います。

ですから、それが今はそうじやなくて、この商法改正に限定しているんだということであれ

ば、これまでの基本的な附帯決議を受けた流れと

いうのは、あるいはそれに対する検討というの

は、やはり早急にまた継続してやっていかなきや

いかぬといふふうに思うのですけれども、それはいかがですか。

○長勢政務次官 商法の改正と一体のものである

ということはそのとおりでございますが、同時に、当然、合併と同じような包括承継であれば、

最も労働者の地位の承継が完全なものになるわけありますけれども、両体系ミックスしてやるということが商法改正と一体となつた承継法案というところの基本でございますので、御指摘の御議論が

仕組みにしておるわけですから、それによって実質的にほとんど労働者の方々に不利益が生じない。また、あわせて企業分割等の必要性といったものも考慮いたしますと、私どもとしましては、

今回の法制で労働者の方々に不安を与えることはないと思って提案を申し上げておる次第でござい

ます。

なお、今後についてさらいろいろな面での検討が必要ではないかという点については、いろいろな実態も将来生ずることもあり得るでしょうから、そのことは否定するものではございません。

○城島委員 これも最初に触れましたように、今や失業率が四・九%、高まりまして、過去最高の失業者数、約三百五十万人だ。男性の失業率は五%を超している。そういう状況の中で、この一連の企業組織再編のさまざまなか法案が制定され、それが実行に移されていこうとしている。マスコミ等で、みずはグループの件も何度も取り上げられる。テレビで解説もされる、こういうふうになつていくんだと。

そうすると、長勢政務次官はその不安感はないというふうに言い切られましたけれども、それは相当な不安感がありますよ、働くサイドからします。今や失業率が高い中で、さらに、これからどうなるかといふふうに思つてます。

そうすると、長勢政務次官はその不安感はない

というふうに言い切られましたけれども、それは相当な不安感がありますよ、働くサイドからします。今や失業率が高い中で、さらに、これからどうなるかといふふうに思つてます。

うちの会社は分割してどうなつていくんだろう、

そのときに本当に肩たきはないのかな。あるいはまた、組合があるところはいいんですけど、組合がないようなところは、午前中も論議がありましたけれども、解雇の四条件、そういうものがあるにしても、それにして現実的にはどん

どん解雇も起こつてくるというような状況の中

で、今回のこの会社分割、今そういう大きな金融部門だけが象徴的に当たられておりますけれども、今、やはり働くサイドからすると、大変大き

な雇用不安、そしてまた労働条件は一体どうなつ

ていくのかなと、特に世帯主を含めて中高年層は特に大きな不安があるわけあります。

そういう点からすると、やはりここは、今まで

でございますから、それに対しまして、特定承継

といいますか、個別同意というものもあわせてやつたらどうかという御意見のように聞こえますけれども、両体系ミックスしてやるということが

も、だからといって、それに準じた流れの中で、今回のこの分割についても、例えば営業を主とする者については本人の同意は得る必要はないといふことについては、その不安感を解消するんじやなくて、やはり不安感のまま進んでいくといふことではないかといふふうに思います。

幾つかのポイントについて論議をいたしましたけれども、ちょっとまだ得心いかない点、多々あります。ですが、さらに論議を重ねさせていただければどうふうに思います。

以上で終わります。

○鍛田委員長代理 中桐伸五君
私は、企業再編に伴う解雇の問題について、その一点について質疑を行いたいといふふうに思います。

最近の週刊誌に、東証一部上場企業で調査をしたら、リストラで三十九万人のサラリーマンが解雇をされたというふうな記事がござります。また、日本労働研究機構の調査したリストラの実態

に関する調査研究報告書という結果によれば、これは九八年十二月ですから九七年の調査なんでしょうか、過去、年間の組織再編による間接部門の縮小、間接部門、つまり営業が入ると思うのですが、これが四一・三%で、三年以内のデータよ

りもふえているといふふうに思つてます。

さらに、経済企画庁調査局が平成十二年四月一日に発表した、平成十二年一月、ことしの一月の、東京、大阪、名古屋の証券取引所第一部及び

第二部上場企業のうち金融・保険業を除く企業一千百九十社に対して行った調査、これによりま

ても、雇用の過剰感というのが特に中高年で強く

て、この適正化には二年以上かかるだろうと予測をしています。これは経営者の予測であります。五

十歳代になりますと二年以上かかるといふふうに答えた企業が六二・九%に達するという結果が出

ております。さらに、雇用減少がこの間進んでい

るわけですが、その雇用の減少の理由は何かと、過去三年間を見ますと、五十歳代で解雇が半分。

今後三年間では三〇%ぐらい。解雇が主流になるだらうというふうに事業者自身が答えていました。

こういう状況の中で、今、企業組織の再編成ということが一つの大きなリストラの方法として進められていく、先ほどの話でいえば二年以上かかる。ここ数年間そういうリストラの進行に伴つて営業譲渡あるいは会社の分割などが進められていくのではないかというふうに考えるわけですが、それに伴つて解雇や雇用問題というのが起ることは必然ではないか。そして、それとかわる紛争が頻発をする。そういうことも予想されると思うのです。

さて、この問題に対して、大臣、どのように労働省としては対処をしていくおつもりなのか、お聞きしたいと思います。

○牧野国務大臣 企業組織の再編成に伴う解雇問題に関しては、解雇権の行使を制限する判例法理が既に確立しております。大方の方は承知いたしておりますが、私どももましては、この周知の徹底にはさらに努めなければならぬ、こう考えております。

他方、解雇や雇用問題に関するトラブルなど、個々の労働者と使用者の間の紛争が生じた場合に、これらの紛争を簡易、迅速に処理できる体制を整備することが片方で求められていることは当然でございまして、私どももきちとしなきやならないな、こう考えております。

現在、労働条件にかかる紛争につきましては、労働基準法に基づきまして、都道府県労働局長による助言指導、また、女性の雇用差別にかかる紛争につきましては、男女雇用機会均等法に基づき、都道府県労働局長による助言、指導、勧告のほか、機会均等調停委員会による調停、たゞいまこれらをそれぞれ行っているところでござります。

今後、今申しましたとおり、どうしても個別の労使紛争がふえる傾向にありますので、これを簡易、迅速に解決するために、一つは、今やつておられます労働局長によります助言だとか指導制度を

さらに拡充したいな。それから第二点は、ただいま機会均等調停委員会による調停というのを男女

雇用機会均等法に基づいてやっておりますが、これが一般的な制度としてさらに広げることができます。これは、窓口があちこちに散らばっておりますと何とも言えない気持ちになるわけでございます。でも、私もとしましても、ワントップサービス、こういう形で対応できるように、監督署等の窓口の体制の整備を図りたい、このようなことをただいま検討しているところでございます。

○中桐委員 先ほどのお答えですと、解雇に対する解雇規制というか解雇の問題に対しても既に判決がある、そういう判例に基づいて処理をする、対処するというお答えがあつたかと思います。

そこで、今回の法案の内容とも関連する問題を取り上げたいのですが、営業譲渡に伴う解雇の問題については、今回労働省がおつくりになった研究会でも、今日までの判例によって対処して、立法措置は現時点では不要という判断を下している。

先ほど大臣は、これまで解雇の問題についての対処の一つの判断基準として判例といつものがある。そういう形で、営業譲渡に関しては研究会の判断を踏まえて今回の法的措置では会社の分割に限って対処するというふうに判断をされたという

という御意見もあるよう伺つておりますけれども、解雇の具体的な事情というものは千差万別でありますから、判例が積み上げられておるという事情はあるにしましても、それを具体的に立法化するということは極めて困難な作業でございま

すし、また、それによってその他の事情は逆に雇してもいいということになつてしまいかねない問題もあるわけでございます。むしろ、千差万別の状況でございますから、この判例の事理を、法理をきちんと周知徹底させて、裁判等にならない実態を早急につくっていく、そのため我々も行政努力をするということが先決ではないか、また一番大事なことではないか、このように思つておるところでございます。

○中桐委員 解雇の背景は千差万別というのはそ

のとおりだらうと思うんですね。千差万別であるのですが、法律による最低のルール化というのではなく、つまりはあまねく解雇の問題に直面した労働者、特に労働者だと思いますが、経営者も使用者でもそうですね、労使というものがルールを知って行動する、つまり普遍性というところから見て、複雑であつても基本的に大きなルールといふものをつくつしていく努力というのは必要だと思つます。そうなければ、裁判を起こせる人たちだけがその恩恵をこうむるということになるわけですから、それでは困るわけです。

この閣議決定で、解雇規制という事項について、所管庁は労働省となつておりますが、平成十二年度に実態把握をするべしという閣議決定が規制緩和推進三年計画の一つとして行われている。かつ、相談窓口の整備、つまり紛争処理の問題であります。これも平成十二年度、労働省が所管庁としてやりなさい、検討しなさい、実施というふうになつています。

その根拠になつたものははどうと、平成十一年十二月十四日、行政改革推進本部の規制改革委員会という委員会が、内部労働市場、つまり、今正規に雇用されている労働者の市場、「内部労働市場をめぐる規制改革」というところで、「解雇規制の見直し」という項目を起こして、私が指摘している「裁判に訴える資力に欠ける者は、いかに不当な解雇が行われようと救済を受けることができる」という問題もある。」という指摘を既にしている。「第二次見解を踏まえ」となつておりますから、その規制改革委員会の方向性を受けて閣議決定が行われて、解雇規制の問題について、相談窓口の整備等の問題について、平成十二年度に行なう、こうなつていています。

そのことについて労働省はどのように今対処をするおつもりなのか。これは一体何を目的として、どのような内容の調査を行うのか、簡単で結構ですからお答えをいただきたいと思います。

そこで、最近の動きとして、今回の企業再編に伴つて、働いている労働者の立場からすれば、労働契約を承継するという重要な問題がござりますが、それをめぐる法解説もいろいろあります、弁護士や法学会の解説もあります、しかし、働いて

ます。これは政務次官でも。

○長勢政務次官 営業譲渡に伴う解雇の問題につきまして、先生御指摘の研究会報告でも今おつきましたが、御案内のように、整理解雇についていためには、合法というためには、有効というためには、四要件が必要であるということが確立された判例はござります。

これについて、これを立法化すべきではないか

そういう逃げた状態から一歩踏み込まなきやいられないということなんですが、今回の法律の範囲を一たん離れて、規制緩和推進三年計画という閣議決定が平成十二年三月三十一日に行われております。

具体的には、労働基準監督機関等に持ち込まれた解雇に関する紛争事案等について、解雇の理由がといつ

今まで議論いたしましたことをまとめてお答えいただきたいんですが、解雇紛争は、現在の経済状況や、歴史的な産業構造の転換期でございますので、これからもしばらくたくさん発生するおそれがありますね。そういうものについて、やはり基本的なところで、解雇規制に関する必要があると見えますけれども、大臣、その見解はいかがですか。

○牧野国務大臣 こういう雇用情勢でございますから、先ほどから御指摘のように、雇用不安を醸成するというようなことであつては絶対ならないわけであります。

したがつて、私どもとしては、先ほども御答弁いたしておりますが、何とか調停制度を差し当たり確立できないだろうかということを考えております。特に、組合がしつかりした会社では、労使関係で今まで長年友好的な対応策が積み上げられておりますから余り心配しなくとも済むのですが、いわゆる中小企業で未組織の雇用者にこういう問題が出てまいりますとやはり裁判あるいは弁護士さんか、こういうことになりますと、なかなか窓口を設けてお伺いして、何とか調停制度という形に持つていいのかな、こういうように実は考えておるところです。

今、法律で書いたらどうだといふお話をございましたが、では、法律に書くときどう書くんだといふことになりますと、今の四条件をそつくりそのまま書きまして、さあそれがどのように適用されるかということになると、また同じことになってしまうわけでありまして、私どもは、裁判所で確立されたこの四条件を、いろいろな具体的なケースがありますから、これらも含めて関係者に周知徹底することも非常に大きい効果があるのでないかなと。それがちゃんと頭に入つておりますと、こういうことをしたらこういうことになる

ぞ、これは大変だなということで、やはり判例ケースも含めて十二分に周知徹底方を片方で進めたいと思います。

それ以上立法化するかどうかは非常に大きい問題がありますので、さらに関係者の皆さんを中心にして貴重な御意見をもしいただくことができれば、平行だつたらどうしようもないわけですが、得られればそれにこしたことはないな、ただいまはこんな気持ちでおります。

○中桐委員 時間が来ました。

今回の商法に関連して、この法律の処置の中には、解雇規制とか個別的な紛争処理というものがあり方について、労働者の保護を十分踏まえながら検討するという検討項目をぜひ入れていただきたいということを、これはあくまで個人的な要望として要望します。とりあえず、全体の解雇規制として要望します。とりあえず、会社分割法の整備を講ずるというふうにされていたわけでございます。

○赤松委員長 大森猛君。

○大森委員 日本共産党的大森猛でございます。

きょうは第一回目の審議でありますので、最初に、今回の法改正案の立法、提出の背景等についてまずお伺いをしたいと思います。

まず、大もとになつております商法改正案について法務省にお聞きをしたいと思うのですが、今までのまま書きましたが、今、法改正案提出については、規制緩和三ヵ年計画に基づいて、会社分割法の導入については結論が繰り上げられて今回商法の改止案となつた結果がありますけれども、その背景には、産業競争力会議からかなり強力な要請があつたというぐれでありますけれども、その次々と発表されたり、あるいは営業譲渡、子会社なども含めて、非常に大規模に進められておりま

この産業競争力会議からの要請内容、あるいはその理由はどういうものであったのか、まず簡潔にお聞きをしたいと思います。

○小池政府参考人 委員御指摘の平成十一年三月三十日の規制緩和推進三ヵ年計画、これは閣議決定を見たものでございますが、ここにおきましては、その整備は平成十一年度をめどとして所要の措置を講ずるというふうにされていたわけでございます。

○中桐委員 時間が来ました。

その後、産業競争力会議におきまして、会社分割法の早期の整備についての要望がされました。もう少し具体的に申しますと、これは平成十一年五月二十日の第三回産業競争力会議においてございまして、産業界の委員から、企業組織形態の多様化を進めるための法制、税制の整備についていたしまして、産業競争力会議の一環

でございまして、会社分割法の創設、会社分社化法の整備をお願いしたいという要望がございました。

それから、続きまして、産業構造転換・雇用対策部の決定が十一年六月十一日にされておりま

す。ここにおきましても、産業競争力対策の一環

においては、会社分割法の導入がうたわれて

おりました。読み上げますと、「会社の資産・負債を複数の会社に分割し、経営資源の効率的な活用を可能とするために、次期通常国会において、会

社分割制度の早期導入を図る。」というものでござります。

こういう要請を受けまして、私ども法案作業を急いで結果、今国会に商法改正案を提出させていただいたものでございます。

○大森委員 現在でも既に大企業等においてです

ます。大もとになつております商法改正案につ

いて法務省にお聞きをしたいと思うのですが、今

までも既に大企業等においてです

ます。大もとになつております商法改正案につ

いて法務省にお聞きをしたいと思うのですが、今

までも既に大企業等においてです

ます。大もとになつております商法改正案につ

いて法務省にお聞きをしたいと思うのですが、今

までも既に大企業等においてです

ます。大もとになつております商法改正案につ

いて法務省にお聞きをしたいと思うのですが、今

までも既に大企業等においてです

ります。こうした大企業のリストラ計画では、例外なく数千名あるいは万単位の人員削減計画、あるいは賃金、退職金等の労働条件の引き下げといふものが今共通の特徴となつてゐるわけですね。

そうした中で、これはもう既に先ほどまでの議論でも多く指摘をされておりますように、多くの労働者が雇用と将来に対して本当に強い不安を得られます。これが今個人消費低迷を促進する一つの大きな要因になつております。

労働者が雇用と将来に対して本当に強い不安を抱いておられます。これが今個人消費低迷を促進する一つの大きな要因になつております。

この分割計画書に労働契約の承継関係が記載をされると、分割の効果の発生と同時にその労働関係が、この新設分割を例にすれば、設立会社の方に承継されるということになつております。この根拠規定は、この改正法案の三百七十四条ノ十一項でございます。

○大森委員 今の御答弁との関係ではまた後でも述べますが、先ほどの質問、労働大臣に対しても同様に伺いたいと思います。

会社の合併や営業譲渡、子会社化によって、先ほども申し上げましたように、人減らし、賃金、労働条件の改悪が至るところで今行われているわけあります。こうした労働者の不安が高まり、全労連や連合、全労協から、労働者を保護してほしいという趣旨の署名も国会や政府に、これは数百万規模で大量のそういう署名が出されているわけであります。これも当然、労働大臣も、その趣旨などはもう既にごらんになっていると思うんです。

今回の労働契約承継法案は、こういう広範な労働者の強い要求に本当にこたえた法案になつています。

連合、全労協あるいは全労連の労働者保護法の制定を求める署名等は、合併あるいは営業譲渡そして分割等、こういう企業組織再編全体を対象にしたものになつておるわけなんです。

が、今回の労働者の法案は会社分割だけに対応するという点で、こういう数百萬規模の労働者の署名等の要望にこたえるものになつていません

ないかと思うわけであります。

端的に大臣にお聞きしますけれども、今回の労働契約承継法案で、こういう労働者の多くの不安が解消し、労働者の雇用、労働条件が從来どおりにきちんと守れる、このように大臣は断言できるでしょか。

○牧野国務大臣 労働契約承継法案、今御審議いただいておりますが、私どもは、会社分割に伴つて必要となる労働者保護を図る、こういうことで出しているわけであります。

合併や営業譲渡に伴う労働者の承継につきまし

ては、合併についてはすべての労働者が承継されること、営業譲渡については、労働者の承継がされないこと等から、現行法制で対応することが適当ではないか、こういうように考えております。

また、整理解雇につきまして、四要件を満たすことが必要であるとの判例法理は確立されています。これは関係者の皆さんのお認めになるところでありまして、現在でも、企業組織の再編のみを理由とした解雇は、この判例法理に照らして許さないこととされているわけであります。

以上のことから、労働契約承継法案を整備することにより、企業組織再編の際ににおける労働者の雇用不安にこたえることができるもの、こういうように私どもは考えております。

○大森委員 合併、営業譲渡等においては現行法あるいは判例等で対応できるという大臣の答弁でありますけれども、これは、余りにも今の実態を知らな過ぎる御答弁じゃないかと思います。

先ほどもお話をありましたけれども、例えば金融の大型合併が次々に発表されているわけであります。個々の職場で今どういうことが起こっているのか。あさひ銀行、東海銀行、三和銀行の三行合併統合は、全部で三万六千人従業員がいる、これを一万人削減してしまおうというわけであります。こういう人員の削減計画が大前提になつて、今、職場でどういうことが起こっているのか。すさまじいリストラ、大変な労働強化等が行われているわけであります。

例えはある労働組合に對して、この三つの銀行

の労働者からどんどん一一〇番、ホットラインの電話がかかってきてる。大変深刻な声が寄せら

れております。もともと体が弱く、肝臓を患つて

いる。上司と相談して一週間休暇をとつて出勤し

たら、もとの仕事はなく、他の部署に回された。

やめさせるために無理難題を押しつけてくるかと思つて、不安でたまらない。

もう全部紹介しませんけれども、こういう合併

は前提にして、そういう一万人削減計画の中であつることになるわけでありますけれども、もし

今ちょっとでも何か無理を言つたら自分はやめさ

れられるんじゃないかなと、どんどん不安が高まつ

ていく。こういう状況があるんだということを

ぜひ知つていただきたい。合併においては不利益

変更は一切ありませんなどぬけぬけと言えるよ

うな状況じゃないんだということをぜひ知つて

いただきたい。私は、強くこれは要求をしておきた

いと思います。

加えて、先ほど来議論がありましたように、分

割だけになつた。ヨーロッパのEU指令、これは

いろいろ紹介があつたように、営業譲渡等、対象

を非常に幅広く持つておるわけであります。

このEU指令がつくられる際に参考とされたの

が、いわゆるフランスの労働法典。これはもう御

存じだと思いますけれども、労働法典の中では、

「使用者の法的地位」において、とくに相続、売却、

合併、営業財産の移転、会社設立によって、変化

が生じたときには、その変更のなされた日に効力

を有するすべての労働契約は、その企業の新使用

者と従業員との間に存続する」と明確に述べて

あります。従って、これがEU指令の大もとになつた、こう

言われているわけですね。

フランス労働法典のこの部分はいつづくられた

かといいますと、一九二八年七月十八日の法律で

あります。以来、それは修正を加えられることがな

く今日まで維持されている。今回の労働省の分割

に伴う労働契約承継法案は、フランスの労働法典

から七十年以上おくれた、大変おくれた内容であ

るということを私はやはり指摘しなくてはならな

いと思います。これは、法務省に対しても同様に

申し上げておきたいと思います。

法務省に再度お聞きをしたいわけなんですが、

商法改正案では、先ほどお話をあつた民法八百一

十五条の権利義務の一身専属性の規定や、これに

基づく労働者本人同意がなければ他の会社への転

籍はできない、こういう最高裁の判例を事実上排

除することになるわけでありますけれども、もし

どうだということであれば、その合理的な根拠を

どうだといふことであるんでしようか。

○小池政府参考人 御指摘の民法六百一十五条の

規定、これは雇用に関する規定でございまして、

その第一項におきましては、使用者は労働者の承

諾がなければその権利を第三者に譲渡することができます。

○小池政府参考人 御指摘の民法六百一十五条の

規定は、使用者と労働者という雇用契約の当事

者間で、個別の契約によりましてその使用者の地

位の権利の移転をする、つまり特定承継の場合の

要件を定めたものでございます。

これに対しまして、今審議をお願いしております

商法改正による会社分割、この分割によります

権利義務の承継の効果は、既存の制度であります

合併と同様に、分割の登記があればそれによつて

法律上当然に生ずる、いわゆる包括承継に当たる

ものというふうに理解をしております。したがい

まして、この営業を構成する労働関係は、個々の

労働者の方々の同意なくして当然に新しい会社に

引き継がれていくもの、そういう性格のものでござります。

○大森委員 法務省に、最後にもう一点だけお聞

きをしておきたいわけです。

今回の分割法制によって当然考えられるのは、

不採算部門だけを分割して切り離していく、労働

者と一緒に切り離していくというようなこの法制

の活用ということが現実に危険性として指摘をさ

れなくてはなりませんけれども、先日の本会議

で、白井法務大臣は、分割会社、設立会社、いず

れも債務超過となるような会社分割を認めないと

する趣旨の規定があると答弁されております。

そこで、この点に関して二点お聞きをしたいわ

けですが、一つは、どういう分割は認められない

のか、これとの関係でどうなるか。もう一点は、

分割会社、設立会社のそのいずれかが債務超過の

場合は、全く規制はないんじゃないかということ

ですが、二点、いかがでしようか。

この改正法案におきましては、分割に先立つて事前に開示すべき書面といたしまして、各会社の負担すべき債務の履行の見込みあること及びその理由を記載した書面を備え置くべきということを規定をしてございます。

ここに申します債務の履行の見込みの有無といふことでござりますが、これは具体的に申しますと、特定の債権者の債権につきまして、弁済期に履行することができるかどうかというとの判断にかかるものでございます。この意味での債務の履行の見込みがあるかどうかを判断する上におきましては、承継される財産の価額及びその債務の額が重要な要素になるわけでございまして、分割の結果、分割会社が債務超過に陥るというような場合には、基本的には、債務の履行の見込みがないものとして分割は許されないということにならうかと思います。

もうとも、債務の履行の見込みを判断する上で

はありますんで、この会社の将来の収益予測とい

うこと最も重要な要素でございます。したがいまし

て、分割の時点でたとえ債務超過ではないといった

しましても、過去の実績等から判断いたしまし

ふうに判断されることになろうと思ひます。

○大森委員 これは委員長にちよつと要望したい

のですが、これは本来理事会で協議すべきことで

ありますけれども、実は私まだ法務省に対して幾

つか質問も用意をしているわけなんですが、法務

省への質問ばかりしているわけにはいきません

し、法務委員会においては商法の修正案も出され

ていますので、ぜひ連合審査について

理事会等で御協議をいただければと思いますの

で、このことをお願いして、具体的な労働契約承

继法案についてお聞きをしたいと思います。

○澤田政府参考人 分割計画書に記載されれば

労働契約は承継される、こう書いてあるわけです

が、労働契約についての法律上の定義、これはあ

りません。

現行法でも労働契約に関する明文の規

定はなく、労基法第十五条の労働条件の明示義務

規定では、「使用者は、労働契約の締結に際し、労働者に対して賃金、労働時間その他の労働条件を明示しなければならない。」こう規定している

わけですね。

この労基法第十五条の規定を受けた労

働基準法施行規則第五条では、使用者が労働者に

の時刻、残業の有無、休憩時間や休日、休暇、交

代制労働などの労働時間に関する事項、二、就業の場所及び

従事すべき業務に関する事項、三、始業及び終業

退職に関する事項などなど、こうした主な労働条件は書面で交付しなければならない、こう規定さ

れておるわけですね。

そこで、お聞きをしますけれども、この法律で

いう労働契約という法概念の具体的な内容は何なの

かということで、今引用しました労基法第十五条

と規則の内容、これが当然記載されるべき内容と

なると考えますけれども、そういう解釈でよろし

いかどうか、お答えいただきたいと思います。

○澤田政府参考人 今回の労働契約承継法案におきまして申し上げれば、そういう事前協議について申すと、これまでの答弁では、ま

ためて申し上げれば、そういう事前協議について

度か議論をされました。これまでの答弁では、ま

ためて申し上げれば、そういう事前協議について

会社の経営上の問題だということで団交には応じない、こういうケースも予想されるのではないか

と思いますが、こうした会社側の理由、態度は、労組法からどういうぐあいになるのか、お答えをいただきたいと思います。

○澤田政府参考人 労働組合法上は、労働組合員が多数であろうと少数であるうと、ひとしく団体交渉を要求する権利を保障しております。

御指摘のケースでありますと、会社分割によつて労働者の雇用労働条件に影響があるという場合につきましては、いかなる労働組合といえども、その組合員にとって影響があれば、団体交渉をその限りで要求することができるということございまます。

○大森委員 流れを少し急ぎまして、次に、労働組合法十七条との関係についてお聞きをしておきたいのです。

十七条では「一般的拘束力」として、その会社の労働者の四分の三以上の労働者に適用されることがあります。ところが、そのうちの全員適用されることは他の労働者全員にも適用される、こうなっているわけです。

例えば、分割される会社の部門に百人の労働者がいて、七十六人が組合員、そして協約があつて、全員適用されているという場合、そのうちの非組合員の二十四人だけが設立会社に転籍された場合、これまで適用を受けていた協約は適用されなくなるのか、あるいは適用されるのか。この点、具体的な問題でありますけれども、お聞きをしていきたいと思います。

○澤田政府参考人 御指摘のケースでありますと、一般的拘束力のもとに少数の方々に拡張適用されている労働協約は、その方々の労働契約の中に溶け込んでおります、言い方はいろいろありますけれども。ですから、当該労働者が会社分割により設立会社に移った場合には、労働協約の内容はその労働契約の中に溶け込んで承継されますから、協約内容は從前どおり労働契約内容として維持され承継されるということになります。

○大森委員 最後に、本人同意の問題であります

す。

設立会社は別法人になるわけですね。ここに転籍されるということは本人同意が求められないこと

いうことで、最高裁の判例にもこれは反すること

になるわけであります。

雇用契約は、労働者と使用者との自由な意思に基づく契約自由の原則に立つて結ばれているわけ

ですが、これを排除する形になるわけです。新た

な会社との雇用契約これは本質的には転籍であ

るのに、本人同意を消してしまいます。

そうすると、法律的には、営業としての法律的な労働者全員が拒否をするような分割はやはりやる構成を欠くことになるというような答弁をされま

したけれども、これは現実にはあり得ない話だ

し、もし本当にそういうことがあれば、そういう

答弁は認めがたいと思うわけであります。

○澤田政府参考人 再三申し上げておりますが、

会社分割制度は、合併と同様に、包括承継という

法律構成を基本としております。したがいまし

て、労働契約承継法におきます、承継される営業に主として従事する労働者の労働契約の承継につきましても、部分的包括承継という法的性格を会

社分割制度全体との整合性という形で明らかに

します。

スでありますと、全員とは言わずとも、同意権を付与した場合には、包括承継という法的性格と営業譲渡の場合におきます民法六百二十五条の適用、この両方がかかることになりますと、立法化に当つては大変な問題であり、それは極めて不整合な仕組みになつてしまつということはあり得ない、こういう立場でござい

ます。

○赤松委員長 塩田晋君。

○赤松委員 終わります。

○塩田晋君 私は、兵庫県第十区選出の自由党の塩田晋でございます。

○牧野国務大臣 本法案は、分割される部門で働く労働者をもとの会社に残留させる場合及び分割される部門以外の部門で働く労働者を新会社に承認させることを目的とした、同時に、承継される営業に主として従事する労働者は原則として承継されるとするなど、商法改正案における会社分割法との整合性を図つているところでござります。

したがいまして、商法の一部改正案は、現在の変動する社会の変動に的確に対応しよう、こういうのが基本的な動きでございまして、これに

よつて労働者が阻害されることは困る、きちっと安心して適用されなければ困る、こういう観点から立案されているものでござります。

したがつて、先生お考へのとおり、円滑な会社分割を必ずしも阻害するものではない。両方一緒に大きく貢献することができますよい、こういうよ

うに考えております。

○塩田晋君 次に、政府の労働契約承継法案におきまして、会社分割に当たり、承継される営業に主として従事する労働者については、分割計画書等に

において承継することとされた場合には、当然に承継することとされております。

○塩田晋君 次に、政府の労働契約承継法案におきまして、会社分割に当たり、承継される営業に主として従事する労働者については、分割計画書等に

において承継することとされた場合には、当然に承継することとされております。

これらの労働者につきまして、承継する場合に、同意要件にするとか、あるいは拒否権を与えるといったこととすれば、特に営業実施に不可欠な労働者というものが承継されないということもあり得るわけございまして、このようなことによりまして、事実上、労働者が会社分割を阻止するこになりかねない。言うならば、残つても

いる人、行つてもいい人と分ける場合、必要でない人も抱えなければならないといふ場合も起つてくるわけござります。

と、そのような状態を法律が強制するということにもなりかねない。そういう不合理が起つるのでないかと思われまして、危惧するわけでござい

そのような不必要な労働者といいますか、そのような労働者を抱えるということを法律で許すこととはできないのではないかと思いますが、いかがでござりますか。

営業に主として従事する労働者に拒否権を与えた場合どうなるかという点でござります。

用者側が、労働者を移そうと分割計画書等で範囲を確定する場合には、必要な労働力として移つてまへといふことで准をよづべきをやう。

から、そこで労働者が嫌だと拒否した場合には、設立会社で必要な人材が確保できないという面もござりますし、逆に、分割会社の方に予定以上に労働者が残るという形で、いろいろな経営上の不都合などが出てくるだらう。特に、労働者が移りたくないという形で大量に出できますと、分割そのものが阻止される可能性があることは御指摘のとおりであります。

争議者に付しましてこの法案では、異議を唱えるということを規定しておりますし、また、その範囲につきましては非常に限定的としてござりますので、これは合理的だと思いま

それ以上のこととは、場合によつては、いわゆる経営者の円滑な分割のための經營権、これを侵害するといふような事態になり得ると思うのですか、いかがでござりますか。

○塩田委員 これは、労働者の権利義務、労働者の保護という観点からと、経営権との競合関係、これにならうかと思うのです。これは実は労使間においては大きな問題でござりますし、昔からあるいは世界各国においても、これが大いに問題となり、その競合関係、その調整関係、これが追ふされておるところでございます。

これにつきましては、考えますのに、歐米諸国
あります制度、いわゆる共同決定法、あるいは

は、労組法上の団体交渉権、これとの関係をどう

おりでございますが

1

するか、両方とも法律で権利として認める場合にはそういう問題ができます。この点につきましては、労働法学者の間でも意見が種々ございまして、なかなか收れんしていないという問題もござりますし、具体的に、労使協議の範囲を法律上どうするか、あるいは、労使協議のレベル、深度などをどうするか、多々議論すべき課題がござります。したがいまして、こうした諸課題については、多少時間をかけて議論をし、かつ現実に労使協議

労働組合を取りまとめているある種の団体にときましては、そういうた労働組合の本旨、使命を忘れてとは言いませんけれども、そちらに余り力を入れないのでというか、成果を上げないで、政治に盛んにくちばしを入れている。具体的には、だれだれは候補者であることをやめるとか、あるいは比例に上がれとか、小選挙区でいけとか、こういったことまでくちばしを入れていてるケースがあらわけであります。

制がどう発展していくかを見る必要があろうかと思つております。

ドイツの共同決定法は、さらにその先の課題になるのではないかと思つております。私どもも諸外国の、労使が經營に責任を持つて、パートナーシップを組んで取り組むという点につきましては、望ましいことであろうと思いますので、諸外国のそうした仕組みがどう現実に機能し効果が上がっているのか、どういう問題があるのかは、

私は、それは政治活動の一環として否定するものではございません。労働組合運動の任務として、経済的要求とともに政治的要素といふものがあり、政策的な要求実現のためにいろいろやらることはいいわけで、これは認めるものでござりますけれども、余りにも本末転倒しているんじゃないかな。やるべきことをやらないでといふことは言いませんけれども、余りにもそういったやるべきでないとは言いませんが、主たることで

○塩田委員　これはドイツだつたでしようか、会社における最高の意思決定機関としての取締役会の上に監査役会というのがあるわけですね。そこに労働者の代表が入つて、そして、ともに会社の引き続きしっかりと研究、調査等はやつていきたいと思つております。

ないことに力が入り過ぎている面があるんじやないか、このように懸念するわけでござります。私はむしろ、会社の意思決定で、労使の共同決定に向かって仕組みをどう変えていくか、こういったことがやはり真剣に取り組むべき問題だと思います。

経営に、最高の意思決定機関の決定に参画する、
こういう例があるわけでございますね。こういつ
たことを取り入れることができれば、我が国にお
いてもこれを入れていっていいんじゃないいか、こ
のように思うわけでございます。

政治と労働組合との関係、これにつきましてはいろいろ御議論があるところでござりますし、またいろいろな問題も出でてることは御承知の通りでございまして、これはある段階におきまして一定の整理をしなければならぬ。言うならば、政教分離とともに政労分離というのも考えないといけないのぢやないか。余りにも目に余るものがあ

上、雇用の確保といったこと、また、現在の不況の中におきましても、賃上げをどういうふうにしで達成をし、また消費を拡大していくか、これは大きな課題であると思うのですが、こういったところには労組法上の労働組合は非常に熱心に取り組

あるということを私は痛感いたしております。この会社分割に伴う労働契約の継承に関しましても、労使の問題、すなわち労働者の権利保護の問題と会社の経営権の問題との競合関係におきまして、やはりこしばマントラを唱えねばならぬ

問題にもつと真剣に取り組んで、雇用の問題、そ

うに、まざもつてお願いを

申し上げておきたいと

ところが、その後、御指摘の産業競争力会議等によるまことに、一旦は会社分割法の整備など、

いというふうに思います

去並びに民事再生法

して生活向上の問題はともに力を合わせて取り組んでいくべきではないか、このように思います
が、労働大臣の御所見をお伺いいたします。

○牧野國務大臣 会社の經營形態と労働組合あるいは労働者の代表との關係、御指摘のとおり、典型的なのがドイツの共同決定法でございます。私は、当時ドイツの大使館に勤務いたしております
て、アデナウアー内閣のときには内閣が大議論で
あったことは実はよく承知いたしているわけであ
ります。

こうふうには思っておらずも、この法案は労働者の基本的な条件でありますことは、でもございません。したがって、始まり、これからどういう、くのかわかりませんが、ですから、私は基本的な問題間の問題についてお尋ねを、うに思つております。

的な権利にかかるる重
て、今さら申し上げるま
で、きょうが審議の
順序で審議が進んでい
ようが始まりであります
につきまして、各省庁
しておきたいというふ

きであるという、特に産業界を中心に強い御要望がございました。それにこたえる形で私ども作業を急いだ、それで今度の国会にこの法案の審議をお願いしておるところでございます。

蛇足になりますが、自述といいますのは、このように非常にテンポの速い時代でございますので、言うなれば、できるだけ早くという意味を言外に含んでいるものというふうに私ども理解をしておりまして、それで作業を急いだということも

商法改正案作成過程においてこの附帯決議をどのように生かされたのか、再度法務省からの見解を求めます。

そこで、企業組織の再編に伴う労働関係上の問題への対応について、法的措置をも含めて検討を行なうという附帯決議がついておりますことは御案内のとおりかと思うんです。企業組織の再編に伴うと言つているように、法務省にも向けられておるはずであります。

そして、現在は、雇用の不安をなくするために、やはり最善の方法を追求しなきゃいけないわけですが、時にはいろいろな関係の調整など考えなければなりません。

そして、今回の労働契約承継法案につきましては、会社分割に際しての必要な労働者保護は図らなければならぬ。これによつて会社分割の際に労働者の雇用が不安定になるような事態は、どんなことがあつても避けなければならぬ。

これは、単に法律という形で規制するだけではなくて、私どもとしては、企業の社会的な責任も十分に果たしていくようお願いしなきゃなりませんし、また、そのためいろいろな措置が講じられているわけでありますが、あらゆる雇用政策を駆使いたしまして、法律の最低限の規制は規制として、最低限、労働者の雇用が不安定になる、これだけは全力を挙げて避けていきたい

いてお尋ねをいたしたいというふうに思います。
昨年三月末に閣議決定された規制緩和推進三ヵ年計画では、「会社分割制度の整備について、平成十一年中に検討に着手し、早期に結論を得る。」こうされておるところであります。これを見る限りでは、今国会に提案するなどとはどこにも書かれておりません。ただ、一つあるとすれば、昨年六月、前総理の私的諮問機関である産業競争力会議が、次期通常国会において分割制度の早期導入を図る、こういう言い回しをしておるだけであります。

○小池政府参考人 委員御指摘のように、平成十一年三月三十日の規制緩和推進三ヵ年計画の閣議決定におきましては、この会社分割法制の整備は倒しをしたのか、法務省の見解をお尋ねいたしま

○畠山委員 ただいまの説明でだれが一体納得できるんでしようか。少なくとも、この間の経緯を見れば、閣議決定より産業界からの要請を優先させたことは間違いないというふうに言わなきやいけないと思うんです。閣議決定より産業界の意向がこれほど露骨に優先される国は一体どこにあるんでしょうか。事柄の重要性を考えれば、少なくとも、当初の決定のように少しは自制すべきであつたのではないかどうかと考えますが、再度見解を求めます。

○小池政府参考人 先ほど、規制緩和推進三カ年計画の後の産業競争力会議の提言、これを御説明申し上げましたが、もう一つ、昨年の六月十一日に産業構造転換・雇用対策本部の決定がございました。ここにおきましては、産業競争力対策の一環といたしまして、会社分割制度の導入といふこと

○小池政府参考人 商法は、会社組織のあり方等、民事法上の規律に関する事項を定めるものでございまして、労働者の保護について直接規定するものではございません。しかし、今先生御指摘の附帯決議の趣旨を踏まえまして、今回の商法等の一部を改正する法律案の中には、会社分割制度の内容といたしまして次ののような事項が盛り込まれております。これにより労働者の権利が不当に害されないように配慮をしているところでござります。

まず一つは、会社分割の対象を営業単位としたことでござります。つまり、営業を単位とすることにより会社の財産が切り売りされ、それによつて会社が解体されることがないよう、つまり労働者の雇用の場が確保されるように配慮した、これが第一点でございます。

第二点は、今申し上げましたように、分割の対

○ 塩田委員 ありがとうございます。
○ 赤松委員長 島山健治郎君。
○ 島山委員 しんがりになりましたから委員会を
とめるつもりはございませんが、委員長、苦言を
呈しておきたいというふうに思います。
国会改革元年だとか議員同士での議論をしよう
なんというようなことを盛んに言つておきながら
ら、審議にも参加をしていただけないような実
態、このことには、どうかひとつ委員長からも
しっかりと何らかの手立てをしていただきますよ。

平成十二年度を日途として、そういう提言があつたわけでございます。

「会社の資産・負債を複数の会社に分割し、経営資源の効率的な活用を可能とするために、次期通常国会において、会社分割制度の早期導入を図る。」そういう提言がされていたわけでございまして、私どもの今回の商法改正法案はこの要請にもこたえるというものでございます。

○島山委員 だつて、それは私の諮問機関であるんでしよう。それを閣議決定よりも優先するなんということになるんですね。時間がございませんから、その議論は改めてまたやらせていただきたい

象を営業といたしまして、分割計画書等に、分割により承継されます労働契約上の地位、これを記載するということにいたしました。これによりまして、営業を構成する労働関係に従事する労働者の方の契約上の地位が、その営業を承継する会社の方に当然に承継をされていくことになるわけになります。ございまして、これも労働者保護の一環というふうに考えております。

さらに、各会社が分割によって債務の履行の見込みがなくなるような分割は認めない、そういう手当でもこの中でしているところでございます。

なお、もう一つ申し上げますと、労働者でありますのも、会社債権者の立場に立つということもござります。例えば未払いの賃金債権があるとか、そういう場合には会社に対する関係では債権者でございますので、会社分割に伴う債権者の保護手続に労働者も債権者として参加することができるという手当てもしているところでございます。

○畠山委員 確かに、商法改正案では附則の五条で、労働契約の継承に関しては別に法律で定めるところには別に法律で定めることができるとされております。労働者の権利義務にかかる法制規定の根拠を定めておりますが、これをもつて附帯決議の意を体しておるとは、とてもじゃないけれども考えられません。ただ商法と継承法のすみ分けをしておるんではないだろうか、そう考へても仕方がないんじゃないだろうかというふうに思いますが、いかがでしょうか。

○小池政府参考人 ただいま申し上げましたように、商法の改正法案におきましては、分割の対象となる営業に従事しております労働者に係る労働契約といいますのは、他の権利義務と同様に分割計画書等に記載されました場合には当然その設立会社などに承継されるということになつてゐるわけでございます。

ところが、会社分割法制が導入され、現実に運用される場面におきましては、会社分割に伴う労働契約の承継につきまして、今申し上げましたような商法改正法案が予定しているところとは異なる事態が生じまして、個々の労働者が不利益をこうむるということも予想されないではないわけであります。

そこで、先生御指摘のこの改正案附則第五条におきまして、このような労働者を保護するために別の法律による措置が必要であるという認識を表明いたしまして、この法律と商法とが一体となつて、会社分割に伴う労働契約の承継に関する取り扱いが規律されるべきであるということを明らかにしたものでございます。

今御審議の、労働省から提出されておりまつて、会社分割法制を創設する商法の改正法案に対応する労働契約承継法は、この特別な立法措置にいたしまして、会社分割に係る税制上の取り扱い

当たるものでございます。

○畠山委員 事はそればかりではありません。

これを検討した法制審の商法部会の委員のう

ち、学識経験者に至りましてはほとんどが商法学者、言つてみれば労働経済なり労働法研究者は皆無であります。経営者や商法などの学者、研究者はばかりで検討することは、会社分割がもたらす影響に配慮を欠いておるというふうに言われても仕

方がないのはここにあるんじゃないだろうかといふうに考へられるわけであります。いかがでしよう。

○小池政府参考人 今回の商法改正法案は、御指摘のように法務大臣の諮問機関であります法制審議会の審議を経たものでございます。

また、法制審議会がこの商法改正法案のもとにました法律案要綱を答申したわけでございますが、この法律案要綱を答申したわけでございますが、この法律案要綱には、日本労働組合連合会の担当局長が委員として加わっております。

会議の鷲尾会長が委員として加わっております。この法律案要綱を答申したわけでございますが、この法律案要綱には、日本労働組合連合会、それからその下の会社法小委員会の審議においては、労働省からも担当官に関係官として参加をしていただきましたほか、日本労働組合連合会の担当局長に参考人として御出席をいただきました。

このように、法制審議会における審議におきまして、その御意見を伺つたところでございます。しかし、御指摘の附帯決議の趣旨を踏まえまして、労働者の保護に配慮しているものでございます。

○畠山委員 商法改正や、いわゆる継承法を見て

も、会社分割法の全体像はいま一つ不鮮明でございます。といいますのも、分割に伴う税制が全く示されておらないからであります。そこで、大蔵省にお尋ねいたしますけれども、分割に伴う税制について、労働者の保護に配慮しているものでございます。

○福田政府参考人 お答え申し上げます。

会社分割法制を創設する商法の改正法案に対応いたしまして、会社分割に係る税制上の取り扱い

について、現在鋭意検討を進めているところでございます。想定される会社分割の形態や方法は極めて多様でございまして、これらに係る税制の検討に当たりましては、今回提出されたいる商法改正法案の規定だけではなくて、

会社分割の際の取り扱いの詳細、さらには会計処理の詳細なルールの明確化が必要と考えられるところでございます。

会社分割に係る税制につきましては、合併、現物出資等の資本等取引と整合性のある課税のあり方や、各種引当金等の資産、負債の引き継ぎのあり方、さらには所得税法や法人税法を通じます株式譲渡益やみなし配当課税の取り扱いなどについて十分検討する必要がございまして、所得税法や法人税法などの各税法の広範にわたる見直しが必要と考えているところでございます。したがつて、会社分割に係る税制につきましては、商法あるいは企業会計の検討の動向などを見きわめつゝ、平成十三年度の税制改正において対応すべく、現在鋭意検討を進めているところでございます。

○畠山委員 ただいまの説明では、いまだ検討段階というよりも、それ以前の調査の段階に近いと言われてもいたし方ないというふうに言わなければなりません。分割のみが先行し、税制は後追いでは、十分な審議はできません。本来ならば、税制も具体的に示され、両者ワントップで審議すべきものではないかというふうに考えます。

大蔵省はいつまでに税制案を取りまとめるのか、お示しいただきたいというふうに思います。

○福田政府参考人 先ほど申し上げましたとおり、今回の商法等の一部を改正する法律案におきまして、会社分割の形態、新設分割、吸収分割それについて分割型、分社型というふうなケーブルが考えられ、かつ新設会社または吸収会社が株式を分割会社とその株主の双方に割り当てる、いわゆる一部分割も認められるところでございます。

また、複数の会社が共同で新設分割を行うことも認められるやに聞いております。

○小池政府参考人 会社分割制度を導入するに当たりまして、これに係る税制をどのようなものにするか、これは極めて重要な問題であるということは、私どもも認識しているところでございます。

差し当たり、大蔵、法務両省の見解をお伺いいたします。

今申し上げましたように、想定される会社分割の形態、方法は極めて多様でございまして、これに係る税制の検討に当たりましては、今回提出されたいる商法改正法案の規定だけではなくて、

改正商法のもとで認められます会社の資産、負債の分割の際の取り扱いの詳細、さらには会計処理の詳細なルールの明確化が必要と考えられるところでございます。

したがいまして、会社分割に係る税制の検討につきましては、商法会計、あるいは企業会計の検討の動向などを見きわめつゝ、極めて広範な税法における検討が必要でございまして、相応の時間をおくるものでございます。

先ほど申し上げましたとおり、平成十三年度の改正において対応すべく、鋭意今検討を進めるところでございます。

○畠山委員 税制が提示されていないのは、私は必ずしも大蔵省の怠慢とは思っていません。そうした重要問題に目をつぶり、産業界の要求に沿い、当初の閣議決定さえも前倒しをした内閣の責任を問われるべきものと思っておるところであります。産業界にとつても、税制が定まらなければ、商法を幾ら改正しても、実際の使い勝手は極めてよくなはないはずであります。この点については、絆理並びに大蔵大臣の出席を得て、内閣の統一見解を求めるべきものと考えますが、この点、委員長、善処されるようにお願いをいたしたいと思います。

差し当たり、大蔵、法務両省の見解をお伺いいたします。

今申し上げましたように、想定される会社分割の形態、方法は極めて多様でございまして、これに係る税制をどのようなものにするか、これは極めて重要な問題であるとい

うことは、私どもも認識しているところでございま

す。先ほど大蔵当局からの御答弁もありましたよ

うに、この点につきましてはさまざま問題があ

るようでございますけれども、私ども、この商法

改正法の施行日に合わせる形で税制関係の法律の施行ができるよう、大蔵当局の方で並行して検

討をいただいているものと承知しております。

○福田政府参考人 今法務当局の方から御答弁ございましたように、私どもいたしましても、この商法改正法の施行日に合わせる形で税法の施行ができますように、鋭意検討していきたいと考えております。

○島山委員 時間になりましたが、通告しておる関係もありまして、最後にもう一問だけお尋ねをいたしたいというふうに思います。

この労働契約の継承の場合、会社が積み立ててある退職給与引当金は、規範的なものである以上、労働契約の継承とともに当然分割会社に引き継がれるものと考えられるが、この点の確認をまではさせていただきたい。

それから、この継承法を見る限り、法運用上労働大臣が定める指針は極めて重要な位置を占めることになろうかと思います。規範的なもの、債務的なものの具体的な内容が示されなければ十分な本案審議はできません。そこで、次回委員会までに指針の基本的な考え方とその内容を委員会に示していただき、そして審議をさらに促進されるよう補うべきものと考えますが、この点お約束を願いたいというふうに思いますし、委員長からも十分御配慮を賜りたいというふうに思います。

○澤田政府参考人 まず、退職給与引当金についてであります。この引当金は企業会計処理の一つのルールでございまして、法律により強制されているものでもなく、会社分割制度に言います承継される権利義務には当たりません。

ただ、退職給与引当金は、労働者の退職金を確実に払うという観点からの会計処理上のルールだろうと思つておりますので、労働契約の一部を構成いたします支払い条件の明確な退職金、これについては当然承継されることになりますので、設立会社におきましては、承継した退職給与支払いの義務、これを全うするために、その会社で引当金処理をして必要な会計的手当てをするとか、あるいは先ほど法務省から御説明がございましたよ

うに、債務超過の会社分割はないということです。

さいますので、通常の場合は設立会社等におきます承継された労働契約としての退職金の支払い義務は保証されるといいますか、企業において責任を持って担保するということが行われるものと考えています。

○島山委員 時間になりました。終わります。ありがとうございました。

○赤松委員長 島山健治郎委員から御指摘をいたしました件につきましては、法案審議の取り扱い、及び、冒頭御指摘ございました当委員会の出席状況のあり方等々については、理事会等で改めて審議をお願いをするということにしたいと思います。

次回は、公報をもつてお知らせすることとし、本日は、これにて散会いたします。

午後二時二十分散会

平成十二年五月二十四日印刷

平成十二年五月二十五日發行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局